

# EL CRONISTA

EMPRESA DE TRASPORTE DE  
CIRIACO ZAMORA  
Dirección: Aduana. Véase aviso.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

LA NUEVA AGENCIA DE  
EMILIO ALPIZAR  
Comisiones. Véase aviso.

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 26 de octubre de 1908

NUM. 52

## LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

## LINEA DE VAPORES

— DE LA UNITED FRUIT COMPANY —

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano

PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO



Nuevo Itinerario para

ATLAS

Agosto, Stbre. y Octubre

Siberia.....	5 de Octubre	Sarnia.....	24 de Agosto
Prinz Joachim.....	12 " "	Prinz August Wilhelm	31 " "
Sarnia.....	19 " "	Siberia.....	7 " Setbre.
Prinz August Wilhelm	26 " "	Prinz Joachim.....	14 " "
Siberia.....	10 " Agosto	Sarnia.....	21 " "
Prinz Joachim.....	17 " "	Prinz August Wilhelm	28 " "

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

—O PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN O—

JOHN M. KEITH, —Agente General.

## NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr Friis Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

## En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca Guindas superiores

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

## DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

## RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

## DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

## MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

## NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

## TIENDA DE NOVEDADES

—O DE O—

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

## LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Atautes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

## AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES

ARBOLES Y ARBUSTOS

ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS

TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se habian siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

## NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

## FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

QUIEN tenga en venta un regular BILLAR, puede avisarlo á EMILIO ALPIZAR, en LA NUEVA AGENCIA.

## Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

PARA EVITARSE MOLESTIAS.—¿Necesita Ud. una, dos, ó más carpetadas de arena ó piedra? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado 200 varas al sur de la Catedral.

## DE GRECIA

—CAMPO PAGADO—

Señor director de EL CRONISTA

En cumplimiento de lo que le ofrecí doy comienzo á emborronar las primeras cuartillas.

El plato del día en ésta, es el Ferrocarril á Alajuela. En este mes se llevará á cabo un nuevo estudio por un Ingeniero belga, agente de una casa constructora de los Estados Unidos; este gasto será sufragado por las municipalidades de Alajuela, Poás y Grecia y se hará por el camino Quezada. Hay mucho entusiasmo en todo el pueblo con este proyecto, que indudablemente se llevará á efecto muy pronto.

Mercado.—El plano y presupuesto del nuevo no ha llegado y aunque venga, según mi parecer, esta obra se quedará en hembrión, no puede y no debe el Municipio emprender una obra tan costosa sin tener el dinero para dicho edificio y mucho menos teniendo que tomar el dinero á un tipo de uno por ciento, como quiere el señor Jefe Político, quien es el interesado. Con el mercado que tenemos es por ahora más que suficiente y le reporta al Municipio cerca de \$200 al mes. Hay necesidades más apremiantes como son la terminación de la cañería, la acera de la plaza y las calles, que están en pésimo estado.

Botica.—La nueva del caballero don José Ocampo ha puesto al pueblo de plácemes. Este señor es persona competente y fina con todos, se ve como se capta las simpatías de todo el pueblo, pues no ha venido ha explotarnos; las medicinas las da casi al costo y además siempre se encuentra en su botica; no visita las escuelas de los campos

El señor Jefe Político pasea mucho, rara vez se le encuentra en su oficina. Con razón á todo el mundo que lo busca le dice que se presente por escrito. También sabemos que este señor no lleva á efecto los acuerdos municipales; hace muchos meses se le autorizó para traer maestro de música y en nada se ha metido. Termino suplicando á dicho señor Jefe Político recoja la rienda al sargento y ponga más disciplina á sus subalternos.—Plutarco.—Octubre 10 de 1908.

## Cosas que chocan en Alajuela

—La juventud tan poco unida y por esto mal mirada.

—Los matrimonios que han aparecido tiernos y que precisan hacer.

—El culebrero en las calles públicas por falta de limpia.

—Las sirvientas que corren y empujan en las retretas por alcanzar á Rafael ó Custodio.

—Lo mal hecho de consentir mujeres de la vida alegre en las retretas codeándose con medio mundo

—Un cabito que cobra las multas por no asistir á las filas y que sólo dice: "vengase con yo."

—Algunos jóvenes que se sientan en los escaños del parque central y los destruyen por puro gusto.

—La policía que consiente vagos de moda en las taquillas.

—Las rifas y más rifas sin que nunca salgan.

—Algunos pollos que se dan taco acompañando mujeres de mal tono.

—Los carros del ferrocarril permaneciendo cerrados hasta que los señores brequeiros dispongan.—RAF.

**"EL CRONISTA"**

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . \$ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

**Nicolás Salmerón**

La más grande figura de la historia contemporánea de España, Nicolás Salmerón, acaba de morir. Justo es que nuestro periódico consagre un recuerdo al hombre que durante medio siglo ejerció acción prominente en todos los dominios de la vida pública de su país, ya como Jefe del Estado ya por su valor de combatiente á la cabeza de los partidos republicano y de la solidaridad catalana. Por su noble actividad universitaria, por su carácter admirable, por sus geniales dotes de orador, Salmerón figurará como uno de los representantes de nuestra época en lo que ella tiene de más gloriosamente liberal y de más generosamente humano.

Nacido en 1838, después de brillantes estudios de filosofía, letras y derecho en las universidades de Granada y Madrid, se afilió, desde muy joven, á las ideas democráticas, haciéndose conocer por sus discursos en el Ateneo y por su colaboración á los diarios *La Discusión* y *La Democracia*. Después de haber obtenido por concurso la cátedra de profesor de Historia de la Universidad de Oviedo, fué también profesor de filosofía y metafísica de la universidad de Madrid, cátedra obtenida por concurso también.

La democracia universal, pierde, pues, en Nicolás Salmerón un valiente soldado, un jefe que supo siempre hacer frente á la reacción, combatir en favor de la Justicia y la Razón, buscando, en bien de la mayoría, la realización del mejor de los ideales que es el de la paz y la concordia universal.

**Por campos y vados**

Plegue á Dios que no vuelva más el mal tiempo que nos azotó en días pasados. Si es cierto que las rentas nacionales del alcohol aumentan con esos cambios de tiempo, que lo diga nuestro amigo Nolasco, la verdad es que las consecuencias á más de fatales, son á veces ridículas. Eso de que los puentes se caigan, que los ríos se desborden, que un beodo imprudente se ahogue en más de una gota de agua, que los vecinos del Bolsón se inunden, no vemos á todo eso nada de extraño. Si algunos puentes se han caído no fué culpa del tiempo, sino de ellos. Si la técnica Inspección de Obras Públicas llama puentes á los que se ven en algunas carreteras nacionales, podemos estar seguros de que aquí, en este bendito país, lo único que se sabe hacer con decencia, es tomar del pelo al prójimo. Y si no es así, que Dios me castigue. En todo este invierno no hemos visto un sólo peón en las carreteras nacionales.

—¿Por qué?  
—Porque el Gobierno no tiene *sacatillo*.  
—Y eso?

—Pues porque como está al resolverse la navegación aerea, ha pensado lo inútil que sería ya componer los caminos y lo utilísimo que es mandar agentes á los yankees para que nos acaben de remachar el clavo, ya que tenemos cónsules para que en su monomanía del banano, del cacao, de la cabuya, etc. etc., estén inundando la infeliz Gaceta de un *guirigay* que haría perder la paciencia al más sesudo filólogo. Dios mío, Dios mío! cuán lentos se hacen los resultados de las reformas de la instrucción pública. En fin, no divaguemos, contémosnos dichosos de haber salido de ese temporal que nos había convertido en anfibios y demos nosotros, los que sabemos recorrer los campos y los vados, nuestras espresivas gracias á la Administración Pública, por el excesivo celo que pone en cuidar de las carreteras nacionales. A ese celo exagerado, tendrán que rendir homenaje los historiadores encargados de hacer

la apoteosis de este 1908, que por lo que toca á este servidor, se conformó apenas con hacer una protesta muda, al tener que caminar dos horas más á caballo, por falta de un puente que un Gobernador con más cabezas que la hidra de la fábula está esperando poner. . . . mañana.

Pero si de esos peligros acuáticos ha querido Dios salvarnos, hay otros más inminentes, que no por pocos serios han sabido ocupar la atención de personas tan formales como el general Villegas, Cruz Meza y uno de los Tobar. Yo estoy muy de acuerdo en que al fin y al cabo, soplen esas brisas perfumadas de los más exquisitos deseos de moralización. Ya Tobar, en una especie de prefacio á la campaña que vemos iniciarse, nos había puesto los pelos de punta al querer, apenas delicadamente, con una delicadeza femenina, levantar el velo para mostrarnos el estado morbozo de nuestra sociedad. El sólo tocar el velo, sin siquiera enseñarnos la morbosidad en su purulenta desnudez, le cuesta un proceso. Póngansen ustedes, mi general y compañeros á querer perseguir á los vagos y llevarlos por el verdadero sendero de la virtud y el trabajo y ya verán ustedes que los mandan quemar. No hay cruzada peor que la cruzada en favor del trabajo. Y para hacer trabajar á los vagos y á los *declassé* y á los candidatos á la vagancia que se preparan en las escuelas de la empleomanía (oficinas públicas, con diez empleados, donde cinco son hijos de papá,) yo no hallo nada mejor que el Knot ó el foete de Pedro el Grande ó de nuestro grande hombre Carrillo, que con el poder de su energía sólo, supo resolver el problema que á nosotros, preñados de sentimentalismo y de escrupulosidad en el ejercicio de las leyes, (excepto cuando se viola la Constitución en tiempo de elecciones) se nos presenta de solución difícil. Pero si las leyes, las leyes en nuestro país han sido una invención maravillosa, han dado trabajo y dan á infinidad de leguleyos y una vez hechas se aplican mal, á *priori*, según el penitente, se relegan al olvido ó si es necesario se vuelven elásticas ó automáticas y llegan á demostrar lo contrario de lo que se proponían, haciendo lo negro de hoy, de lo blanco de ayer. Leyes contra los vagos, ya lo creo que las hay á montones, falta quien las aplique sin piedad y ese tirano, como dirán los sentimentalistas, los teóricos que viven de vaguedades, no ha nacido todavía. Esperémos, pues, la llegada de un Mesías, de uno nuevo, que hable poco y haga mucho, algo que salga de lo ordinario y que prometa menos que lo que en tiempo de elecciones nos ofrecen los epilépticos que se debaten en aguardenterías y plazas públicas, abogando siempre en favor de las causas que más positivas parezcan á sus intereses propios.

Nuestro Soberano Congreso se ocupa por el momento en cuestiones que no son de poca monta. Se trata nada menos que de resolver problemas de interés económico que atañen, directamente, de un lado, al desarrollo de la industria pecuaria, que en tan poco estiman nuestros economistas y de otro, á las masas populares. Los señores del sillón, á quienes interesa tener contentas á las masas, dijeron simplemente, (no digo que razonaron, ni cosa parecida, eso sería una excepción,) démosle carne barata al pueblo y lo demás que Dios lo haga. El que quiera divertirse engordando ganado, que se divierta; esa riqueza que nosotros podríamos tratar de desarrollar para no ser tributarios de Nicaragua, la trataremos más tarde, si es posible. Y así, razonando, concluyeron con un asunto que podría haberse resuelto más prácticamente, contentando al pueblo con lo de carne barata y tratando de otro lado de favorecer á los repastadores y criadores de ganado que son al *fin* algo más que un cerro á la izquierda. Esos son los resultados de la ignorancia que se tiene respecto de lo que es el proteccionismo y el libre cambio, cuándo y cómo deben usarse, según las condiciones de desarrollo, producción y consumo en el país. Pero ¡quía!, eso es demasiado complicado.

La prensa sigue acogiendo con beneplácito, la prosa de algunos descontentos ó perseguidos políticos, que se dicen, y que vienen á refugiarse aquí. Hay que desconfiar un poco de esas personalidades de dudosa filiación política, sobre todo, cuando sabemos cuan desarrollado está el arte del esbirrismo en los revoltosos países centro y sud americanos, y cuán frecuentes son los caballeros de industria á sueldo, encargados de la defensa ó el ataque de los

tiranuelos gobernantes. Esos señores que con la mayor sangre fría desempeñan su papel de rufianes, habría que vigilarlos, para saber de qué viven, y si es del producto de las infamias que cometen sus jefes, expulsarlos del país como los más peligrosos elementos. Lo mismo que contra las pestes, hay que tomar medidas contra esos agentes de corrupción, elementos perversos, causa fundamental de las continuas luchas intestinas que han hecho la ruina y el descrédito de estos países hispano-americanos, considerados ya como incapaces de poder gobernarse sino bajo la tutela de los salchicheros yanques. —K.

**A QUINCE DIAS VISTA**

"Cuando el enemigo Cielo  
Disparó sus arcabuces."

Las metáforas que empleó Góngora en los dos siguientes versos son de tal realismo que nos abstenemos de copiarlos. Lo cierto es que el sol ruborizado de la originalidad de las nubes ocultó el rostro privándonos de su luz y calor durante diez largos días en que las cataratas del cielo anegaron la tierra.

"Fué un tiempo, tiempo airado

De escasez nunca vista;

De diente acicalado

Y mesa desprovista

Y boca sin bocado"

En que todo fué mojado.

No han sido bastante las calamidades que nos han azotado, era preciso que un temporal nos acabara de hundir, causando al país en general daños que no bajarán de un millón de colones, suma que en su mayor parte afectará al Tesoro público.

Felizmente las pérdidas de vidas han sido pocas; y las cosechas, principalmente la de café, no sufrieron gran cosa.

Esperemos, pues, resignadamente que así como después de un gobierno inútil viene otro más inútil; también tras un tiempo malo nos llegará otro peor; que cuando no queremos caldo nos sirven dos tazas . . .

El señor González Víquez, después de haber arreglado *buenamente* con el Ayuntamiento Joséfin la cuestión Tranvía á Guadalupe y siguiendo el ejemplo del Congreso, que nos ha dejado hasta la coronilla de coroneles y generales, queriendo premiar la docilidad y buena armonía de que ha dado inequívocas pruebas la actual Municipalidad, les otorgó un grado militar á cada uno, y caten ustedes, á esos señores convertidos en hijos de Marte, á una señal del señor González Víquez.

Felicitemos sinceramente á los agraciados deseándoles muchos triunfos en ese nuevo rumbo, ó mejor dicho, en la honrosa carrera de las armas.

Para ser consecuente el señor González Víquez, debía otorgar grados á los miembros de todos los ayuntamientos del país, porque á la verdad, "ó la cuerda tira para todos ó para ninguno."

¡Y vivan los republicanos!

Qué será que don Cleto no ha vuelto á hacer visitas á los pueblos, nos decía un vecino de Santa María—Es natural, le respondimos; zhora llueve mucho y los caminos están intransitables; esos paseos deben hacerse en verano.—Precisamente, es ahora, el momento más oportuno de que el Presidente se eche á la calle y se imponga del pésimo estado de los caminos y carreteras á fin de que dicte medidas oportunas y compadezca á los pobres agricultores que somos la clase más olvidada de los gobiernos, á pesar de ser quienes soportamos las cargas públicas.—Tiene razón de sobra, pero amigo, pídale Ud. peras al olmo. No sabe Ud. que los abogados no entienden de Agricultura ni de caminos; qué quiere Ud. que sepan ellos, que se pasan metidos entre sus bibliotecas, buscando genealogías, ó fabricando leyes y dictando, en vez de medidas favorables al bien público, notas para sus clientes y pensando en acrecentar sus haberes? Desengañese, señor agricultor; mientras no desterremos ese elemento pernicioso del Gobierno y coloquemos hombres que conozcan las verdaderas causas de nuestra decadencia económica para que puedan aplicar el remedio, el Estado caminará por la vía de los desastres hasta llegar á la ruina total.

—Y quiere más ruina, amigo, de la que hoy nos aflige?

—Es verdad, pero viniendo al poder un hombre de Estado en el sentido lato de la palabra, vería Ud surgir á Costa Rica, pues ella cuenta con muchas energías y grandes recursos, pero eso sí ha menester un piloto experto que la saque avante.

—Y ¿dónde está ese hombre?

—Esperemos, todavía no es la hora de encender la linterna para buscarlo; á su tiempo se maduran las uvas

Los señores municipales capitolinos, á quienes, desde que son militares nada les arredra, ni el mal tiempo ni la lipidia en que está el tesoro municipal, han nombrado una comisión para hacer los preparativos de las próximas fiestas cívicas.

Celebramos de todas veras el buen humor que se gastan nuestros ediles y les prometemos redactar un buen programa de disfraces, tan variado, que ha de ser de su cabal satisfacción y acomodado á sus humorísticas inclinaciones.

Por fin, ha despertado de su letargo, la Sociedad Nacional de Agricultura.

Con un plazo demasiado breve para que se preparen las personas que pueden exhibir buen ganado, celebrará una feria en los días de las fiestas cívicas, (suponemos que las próximas, porque el programa no lo dice).

Se podrán presentar sementales de las mejores clases, aunque sean importadas; vacas lecheras,—como la que hace días ordeña la referida sociedad,—novillos cebados, bueyes y cerdos.

Se olvidaron de las aves de corral, pero vale más algo que nada.

Aplaudimos la disposición de la Sociedad de Agricultura, deseándole buen éxito y mucho acierto y justicia en la distribución de los premios. Desde ahora adelantamos nuestro parecer, humilde sí, pero muy sincero, de que el premio de la mejor vaca lechera, se le adjudique á la Directiva de la Sociedad, porque no dudamos, es la mejor lechera del país. Porque lo que es la nacional no echa ni *pal* gato, tal la han dejado de extenuada, las continuas ordeñadas de los chupófilos que de ella se amamantan.

En las primeras sesiones ordinarias del Congreso de este año, fué aceptada la proposición de otorgar un auxilio mensual de mil colones á la Sociedad de San Vicente de Paul, para destinarlos al establecimiento de un Asilo de Pobres.

La subvención fué acordada, pero hasta la hora ignoramos si se hacen los preparativos necesarios para procurar alojamiento á tanto mendigo que pulula por las calles de nuestra capital exhibiendo sus harapos y mostrando piernas elefantiacas y asquerosas llagas cuando no brazos mutilados ó cuerpos deformes.

No sabemos si pasará con ese acuerdo lo que á menudo acontece con infinidad de leyes dictadas por el Congreso, que no pasan de quedar estampadas en los libros de actas, ó si es que la suma decretada no alcanza á cubrir los gastos que demandaría la reclusión de tan considerable número de pordioseros.

Sea como fuere, urge recluir á los que no tengan de qué vivir—porque á buen seguro, que muchos de ellos se retirarán á vivir de sus rentas—y prohibir la mendicidad en San José; si no cuenta la sociedad con fondos suficientes, es deber de la municipalidad buscar los medios de crear una renta para ese humanitario fin, aunque sea imponiendo una contribución al comercio josefino, que con mucho gusto dará con tal de verse libre de esa plaga de mendigos, entre los cuales hay algunos falsos y especuladores en toda forma.

**Congreso  
espiritista francés  
(ULTIMA SESIÓN)**

El Presidente.—Señores, no nos separemos sin antes hacer algunos experimentos que convengan á los incrédulos que pudieren encontrarse presentes. Hé aquí una mesa. Si alguien tiene que preguntarle alguna cosa á un difunto, que interrogué.

El señor Poittevin.—Desearía saber si se puede fabricar diamante.

—La mesa.—Soy el conde de Saint-Germain.

Poittevin.—Bien, se puede hacer diamante?

La mesa.—Ciertamente, y la prueba es que yo lo hice.

Poittevin.—¡Ah!

(La mesa indica que la audiencia ha concluido.)

El señor Hamard.—Podría saber? . . .

La mesa.—Comprendo, comprendo, soy el difunto Vidocq. El mejor medio para aprehender á los criminales es, desde luego. . . conociéndolos. . .

Hamard.—Me dejáis asombrado.

La mesa.—Luego, échale el guante al colete.

Hamard.—Muchas gracias. Ahora comprendo por qué adquiristéis tanta celebridad como agente de policía.

(La mesa indica la partida del inquisito.)

El Presidente Fallières.—Desearía conocer una opinión autorizada respecto de la aplicación de la pena de muerte.

La mesa.—Soy el difunto Troppmann.

Fallières (emocionado).—Bien, y qué?

La mesa.—Os aseguro que después que se me hizo la sencillísima operación no he asesinado más.

FANCY

### La procesión liberiana

Reuelto en el basurero de un barranco vecino tropezar me hizo el destino con el diario "El Noticiero" del que en su primer plana y en estilo guasón da el versero Riverón nuestra "Vida Liberiana." Hace crónica menuda crítica á los escritores que no rinden sus favores á la vara testaruda liviana, hueca, rajada de nuestra Gobernación que más mueve á compasión por inútil y dejada. Arremete con Vidriera el terror de la Guanaca á la que tiene ya flaca, biliosa, enclenque y matrera lo mismo que al pobre Toño, á quien he visto mohino, afligido como un chino, á quien sujetan del moño, y lo acude con furor como faldero al león el versero remendón que ha olvidado lo mejor; describir la procesión de toda la gente flaca que compone la Guanaca de esta Gobernación. En efecto hay un doctor, doctor hecho en Nicaragua á quien no beben ni el agua que recete por favor por ser público y notorio aun entre la gente cleta que á todo el que le receta lo despacha al Purgatorio; y también un comandante un comandante mamón á quien la revolución de Chindo y su rocinante produjo tal canillera que hizo de su cuartel, otra torre de Babel, con *solturas de carrera*; y un tal gobernador que á ñor Desgracias recuerda falto de vista y de cuerda que no meneallo es mejor; y un fiscal, qué fiscal de número muy apretado, á quien el juez ha llamado, con disimulo, animal; Un diputado suplente jay por Dios! qué diputado según dicen ha quedado mudo por *elocuento*. Un agente principal que con su fiel secretario, le hacen un cruel calvario al más infeliz mortal. Suspendo, caro lector, el curso á la procesión de próceres de la Unión que olvidó nuestro escritor. Por si en otra ocasión reuelto en un basurero, encuentro otro "Noticiero" con versos de Riverón. Interin, lector, espera que esos próceres sabrán como pica el alacrán del.....

Abogado VIDRIERA.

### Humberto Sáenz Mata

Este es el nombre de un modesto joven ebanista, pero muy competente en el desempeño de los trabajos que se le encomiendan. El objeto de estas líneas es llevar una voz de aliento á este joven trabajador, hoy que el indiferentismo tiene sentadas sus bases entre las gentes, que en su mayoría se pagan de los farsantes y no se acuerdan del adagio español: que no todo lo que reluce es oro. Por esto mismo, es que recomendamos calurosamente, á las personas que lo necesitan, y con conocimientos propios, los trabajos de este inteligente joven ebanista.—F. F.

### Es ó no mala administración?

Sabemos que muchas personas han retirado sus abonos á la luz incandecente de la Empresa Electric Light, debido al servicio deficiente que presta y se han abonado á la empresa de luz de Mendiola Boza. Ello significa lo que ya en otra ocasión dijimos, que la Empresa Electric Light, necesita un administrador capaz y que se interese verdaderamente por el buen nombre de la Empresa mejorando el servicio en todo sentido.

### De Tres Ríos

A una avanzada edad dejó de existir, el domingo 19 del presente, el que fué don José M.<sup>a</sup> Rivas, quien estaba hace algún tiempo privado de la vista. Con tal motivo, doy el más sentido pésame á su familia, especialmente, á mi estimado amigo don José Rivas, á quien deseo toda resignación. Paz á los restos del estimable anciano.—CORRESPONSAL

### De Sarchí Sur

Agradecemos infinito á nuestro corresponsal el envío que nos hace de un discurso alabando los esfuerzos hechos por ese pueblo en beneficio de la escuela de aquel lugar, con motivo de una fiesta efectuada en pro de la casa de enseñanza de esa localidad.

Es indudable que no hay mejor palanca que la escuela para levantar á los pueblos de la postración en que los pone la ignorancia.

Que nuestro corresponsal perdone que no publicamos su discurso, pero la escasez de papel y las reducidas dimensiones de nuestro semanario nos lo impiden por el momento. Que eso no sea motivo para que en adelante nos envíe sus crónicas sobre el estado de progreso moral y material, tanto de Sarchí Sur, como de Sarchí Norte.

### Las cabezas serviles

Parece que un viento de corrupción azota tanto la frente de los pensadores, como la frente de los parias; como que un miasma delétere invade las conciencias y un peso abrumador inclina los caracteres.

Somos jóvenes, niños aún en la larga vida de las naciones, y ya tenemos en nuestras costumbres los vicios y resabios de las viejas monarquías.

El carácter, la dignidad y la energía, virtudes éstas con las cuales debe contar todo pueblo que pretenda avanzar en la ruta del progreso, si no están extintas, al menos se encuentran eclipsadas, enervadas y reemplazadas por sus contrarios vicios.

Allí el servilismo, la desvergüenza y la ineptitud oficiando, como dignos sacerdotes de las nulidades.

El servilismo, camino el más fácil, pero también el más vergonzoso de todos los senderos que trilla el hombre para llegar á las alturas.

El servilismo es una fórmula social de la civilización, porque es una muestra patente de corrupción; y la mayor corrupción de las conciencias no se encuentra sino en los grandes centros civilizados.

Parece que los hombres, al encontrarse con su carácter enervado, sus energías caídas y depravadas sus conciencias, ya por la vida ociosa de crápula y orgía, y siempre en su constante anhelo de subir á las alturas, aceptan la abyección y el servilismo, camino el más bajo, pero el único accesible para ellos, los sin carácter, sin energías y sin dignidad.

Es culpa del hombre ó del medio en donde vive? Se está obligado á vencer el ambiente que lo rodea y, como el profeta de la leyenda, á salir ileso de la cueva de los leones? O hay algo superior al medio, al ambiente, á la costumbre? Sí, lo hay.

La dignidad personal, que ni es fórmula social, ni es costumbre de uno ú otro pueblo; sino que es el hombre en sí.

El alma de la humanidad! La grandeza de las naciones! Quitad la dignidad y quedará un paria, un esclavo á voluntad; y el hombre que abdica sus derechos se convierte en cosa.

En cosa que se vende á cualquier precio. De ahí el mercado de las conciencias, la pública subasta de los caracteres y la feria del honor.

Y este servilismo, fórmula degradante de una civilización que retrocede, ha invadido los ramos políticos, sociales y hasta intelectuales.

Contemplad esa agrupación: ahí están los hombres de todas las épocas; las medianías que á fuerza de inclinarse, lo contrario de todo lo que se inclina, se han hecho grandes y los representantes de todas las bajezas.

Ahí, de fila, descubiertos, unos de pie y otros de rodillas, pero todos con el incensario en mano, y las cabezas inclinadas; riéndose de todos los que bajan del poder y dando un "¡hurra!" á todos los que suben.

Y en esa agrupación de los viejos veteranos del incensario, como si dijéramos, de los viejos sacristanes de parroquia, mezclados y confundidos en el mismo oficio, una parte de la juventud que viene á ensayar sus talentos de sacristía.

Eso es triste y es doloroso, pero es verdad. No me extraña que los hombres de ayer sigan en su oficio, pero sí lamento que haya hombres que vengan á empezar su vida quemando incienso y de rodillas.

Y es que hay una gran equivocación: se ha creído, casi siempre, que para llegar á las alturas del poder no hay otras gradas que las gradas de la abyección.

Y parece que ha llegado la última hora de esa triste agrupación, digna representante de la política servil.

Ved esa otra agrupación: son los más bajos, los más ineptos, los que cansados de comerciar con su propia dignidad, ocurren al honor y dignidad de los suyos.

Y aunque traen en su abono que las circunstancias los obligan, eso no los justifica, y se hacen despreciables por corruptores de lo más sagrado.

Sin embargo, merecen algo de respeto y mucho de compasión: la compasión y el respeto de las mujeres públicas, en sus últimos enfermos días de cuartucho abandonado.

Y aquella tercera agrupación es vergonzosa y causa risa con mezcla de tristeza.

Son los bajos representantes del talento, que viendo los grandes resultados que dan el servilismo político y social, han tomado la pluma, en mala hora, para ser grandes, haciéndose primero abyectos.

Que se acojan al maldito servilismo los que siendo nada, ni representando á nadie, quieren ocupar altos puestos públicos; es despreciable, pero pase.

Pero que vengan hombres y más aún, una parte de la juventud, con esa pluma, la llamada á flajelar tiranos, á consagrar virtudes y verdades y á castigar vicios y maldades; que vengan, digo, á colocar pensamientos que son incienso ineficaz, al pie de las tristes nulidades; y á levantar hombres en alas de la fama, que siendo nada, ni nadie, no los presentan como soberbios gladiadores del progreso y apóstoles de ideas; eso, más que despreciable es cobarde, y más que cobarde, ruín.

Si el hombre que abdica sus derechos es esclavo, es cosa; qué será el pensador que alquila de su verbo?

Cambiado de oficio, sombríos representantes de las bajezas políticas, sociales é intelectuales.

No siempre están condenados los pueblos á vivir como parias, de rodillas.

Aunque hay eclipses en la historia que duran siglos, como la Edad Media, hoy el claro sol del progreso alumbrá hasta el fondo de las conciencias.

Ya los crímenes están descubiertos, porque han caído las caretas de carnaval.

Paso todo el que levante alta la frente con la mirada altiva.

Atrás ó de "flanco," como queráis, á todo lo bajo, porque se encuentra de rodillas.

VICENTE DÁVILA

### Señor administrador del tranvía y luz eléctrica Mr. G. H. Green

Esperamos de su amabilidad y competencia se sirva decirnos en qué consiste que la compañía de luz eléctrica de Mendiola puede dar luz de 16 candelas á razón de un colón, sin importarle que se ocupen ó no en establecimientos públicos y que un mismo dueño pueda comunicar luz, á sus propiedades sin restricciones?

Puede decirnos por qué han tomado, que nosotros sepamos, luz de la empresa de Mendiola, los señores siguientes y á qué obedecen muchos de esos cambios?

40 Luces el Club de Amigos, 50 La Soledad, 47 Manuel Soto, 19 La Tempestad, 15 Alberto Pinto, 23 Anastasio Herrero, 16 Pedro Hurtado, 19 Alberto Robert, 14 María Alvarado, 20 Agustín Giraud, 25 Club Costa Rica, 160 Teatro Variedades, 15 Gregorio Quesada, 11 Alfredo Sáenz, 10 Juan Zamora, 17 Banco de Costa Rica, 11 Carlos María Jiménez, 14 Jenarina de la Guardia, 17 Miguel Turull, 21 Manuel Romero, 13 Nicolás Alvarado, 32 Leiva y Mora, 55 La Alhambra, 44 La Palma y La Magnolia, 10 La Dalia, 14 Jaime Carranza, 15 Club Católica, 16 Andrés Brenes, 10 presbítero Zamora, 10 Ramón Jiménez, 13 Francisco Aguilar Barquero, 16 José María Castillo, 16 Juan Fernández Morúa, 10 Manuel Aguilar, 10 Jenaro Castro M., 10 Tomás Valverde, 13 Teodorico Monestel, 11 Ramón Royo, 12 "El Independiente," 10 María Bonilla, 10 Atilio Bertolini, 17 Rafael Vargas (municipal), 11 Amalia Camacho, 16 José Alvarado, 10 Fermina Morales, 10 Ernesto Valverde, 10 Dolores Navarro, 11 Guillermo Montealegre, 10 Anastasio Alfaro, 10 Antonio Sannau, 12 Adolfo Boletti Fait, 10 Juan R. Montedeoca, 10 Camilo Bernardez, 10 Narciso Blanco, etc. etc.

(De menos de diez Luces hay más de 100 personas y más de 60 comerciantes que la han solicitado últimamente. El que tenga desconfianza que pase á la oficina de Mendiola, desempeñada por costarricenses, que suministran todo daño atentamente.)

Por qué la luz de Mendiola da una luz clara y no sufre interrupciones?

Por qué esta empresa atiende todos los reclamos?

Ofrecemos publicar en el próximo número las personas á quienes se les suministre luz en esta semana.—UNOS CURIOSOS.

### GACETILLAS

POR una distracción no dimos á su debido tiempo al presbítero don Andrés Fuentes, uno de nuestros mejores amigos y favorecedores, las gracias por la fina invitación que nos hizo para que asistiéramos á la fiesta de San Miguel que celebró en Escasú, la cual resultó espléndida, como todas las que bajo su dirección se hacen. Asistió el Nuncio Apostólico y mucho público de la capital. Reinó el mayor orden, prueba de la cultura del pueblo de Escasú.

EL Barrio de Amón y los vecinos del Parque de Morazán están de plácemes. El licenciado don Edgardo Balma compró al doctor Tamayo la "Botica de París." El señor Balma ha ampliado el lugar y comprado un surtido completo de medicinas. En esa botica, no hace falta nada. Buen servicio, buenos artículos y baratura en los precios es su recomendación.

A LOS hermanos Scaglietti les enviamos, aunque tarde, nuestro sentido pésame por la muerte de su señor padre acaecida en Italia.

NUESTROS amigos don Apolinar Monge y Bernardo Montero fueron nombrados alcaldes, respectivamente de Tarrazú y Santa Ana. Celebramos esta elección y deseamos prosperidades, en sus nuevos puestos á los nombrados.

NOS da "El Noticiero" la noticia de que se piensa vender la imprenta de "Patria," que el Gobierno compró á don Ernesto Martín, por creerla innecesaria para los trabajos de aquel establecimiento. Por qué no se saca á remate, como lo indica el colega.

NOS informan que unos extranjeros fundarán un periódico para defender sotto voce al tirano guatemalteco. Con seguridad que aunque se ofrezca, casi regalada esa publicación, no tendrá lectores, pues estamos hartos de las publicaciones pagadas que se hacen en algunos diarios.

UNA pregunta al señor encargado de construcciones. Por qué no se obliga al

propietario de la casa que fué de la familia Carranza, situada esquina opuesta al "Aguila de Oro" á ceñirse al reglamento de construcciones? Qué harán el señor Gobernador y don Salomón Escalante? A los pobres se les ajusta todo el rigor; los ricos que pueden edificar convenientemente se burlan. En el próximo número publicaremos una protesta.

LA Agencia de Emilio Alpizar vende varias casas y potreros en esta ciudad y en La Unión.

TALLER de marmolería de Antonio Portuguez.—Situado en la esquina de Las Pilas, avenida 10ª y calle 14 sur.—En este acreditado establecimiento encontrará el público, estatuas, lápidas, lauorios, cruces, macetas y toda clase de objetos en el ramo. Se hacen inscripciones doradas y en relieve. Precios módicos. Visítad mi taller antes del día de finados.

JARDINERIA de Alfredo Anderson.—Está situada en el alto de Cuesta de Moras.—Cuenta con flores de todas clases y colores; plantas, arbustos, almárgo y semillas frescas de distintas especies. En coronas tiene especialidades que ofrecer; pueden verse las muestras en las ventanas de mister Rudd y en "La Mascota." Las personas que quieran favorecerlo con sus encargos para el día de finados, no tienen más que enviar sus órdenes, las que serán atendidas inmediatamente y á satisfacción de los interesados. Mandad y seréis obedecidos.

LOS campeones que han de tomar parte en los juegos atléticos de las próximas fiestas cívicas, para salir vencedores, deben alimentarse bien con bisteques de la sabrosa y exquisita carne que expende don Vittorio Bertollino, en su carnicería "El Capricho" situada al suroeste del Mercado, contigua al establecimiento de don Gabriel Coronado.

EN Cartago comenzó á publicarse un bisemanario que dirige don José Madriz y que se ocupará de la cuestión política. Larga vida deseamos al órgano cartaginés y muchas pesetas al amigo Madriz.

EL miércoles próximo llegará de Europa y Estados Unidos á esta capital el activo empresario don Axel Landergren, acompañado de apreciable familia. Trae muchas novedades para su funeraria, la que ensanchará notablemente, lo mismo que su empresa de carruajes. Sea bienvenido el simpático machito.

### A nuestros agentes

A nuestro agente de Escasú: Hizo Ud. muy mal en gastar el dinero de nuestra Empresa; no nos importa ni admitimos los motivos. Envíenos en esta semana el dinero, pues de lo contrario procederemos.

Al agente en Limón, Alajuela y Puntarenas, les rendimos las más expresivas gracias por sus últimos envíos. Esperamos que los demás imiten esa conducta, pues la empresa necesita dinero para el pago de sus empleados, que son pobres y necesitan de sus salarios.

### CABLES DEL DOMINGO

Cádiz, 24.—Son escandalosos los trabajos de agentes de emigración. Quienes al fin consiguen despoblar campos. Obreros viticultores celebraron reunión que estuvo concurridísima. Nombraron comisión compuesta de 5 delegados que marcharán á Argentina en solicitud de terrenos para fundación de colonia San Luqueña dándole pasaje caso de lograrlo, embarcará próximamente mil familias. Villa Chipiona despobla rápidamente.

Cartagena, 24.—Cayó globo en el teatro donde representábase pieza Pollo Tejada. Cuatro actores graves, incluso tiple Parres, gran confusión en el público; desmayáronse varias señoras. Suspendióse la función.

Búffalo, 24.—Hubo hoy un incendio en el barrio comercial. Los daños se calculan en trescientos mil dollars.

Río Janeiro 24.—Fué anunciado que gobierno San Pablo ofreció á sindicato americano que millones sacos café en garantía empréstito 15 millones esterlinas oferta, que probablemente será rechazada. Tribuna, órgano semi-oficial, ataca energicamente á Ceballos por sus publicaciones en la prensa y rechaza algunas de sus aseveraciones. Murió Arturo Acevedo autor prominente.

Denver, 24.—Incendio intencional destruyó elevador de cereales con cuatro mil fanegas trigo. Daños \$ 5,000.

CAMPO ABIERTO

**NOTAS de HEREDIA**

«El Centro Social»

En Heredia hubo hace poco tiempo un Club de Amigos, que lo fué de negra historia para la provincia entera, Club, de donde salían no pocas veces, por acuerdos habidos entre ciertos socios, que eran á la vez, directores de la política local, los latigazos que propinaban en el cuartel, los tormentos y toda clase de intrigas con que se difamó á los ciudadanos honrados, por el solo hecho de tener altivez de carácter y por militar en las filas de la oposición.

Ese Club de Amigos, centro de perversidad, era ya un cadáver putrefacto, cuyas emanaciones trascendían fuera del recinto de su mansión pomposa. Cayó por fin, este garito por su propio peso, como caen las malas causas, y se fundó enseguida, un Centro Social, que es al que por ahora vamos á referirnos.

Creíamos en un principio que al formar esta institución, se tendría como principal criterio, aunar los diversos intereses sociales, para conservar los excentos de odios y de intrigas y que la sociedad herediana, por ahora, como sociedad cristiana, se daría un abrazo fraternal. Pero ¡oh desilusión! salvo honrosas excepciones, un grupo de advenedizos, muchos de los que pudiéramos llamar recientemente *colados* en sociedad, pues no tienen méritos personales ni abolengos para poder merecer tal distinción, se han echado la tarea de seleccionar las personas que deben llamarse sociales y para esto se han informado de dos pasiones malsanas, de la envidia y del rencor. "No hay que pedir tampoco peras al olmo."

Ayer, 12 de octubre, hizo el Centro, como si dijéramos, su instalación

oficial, con la celebración de un baile, en honor de tan ilustre fecha, baile, que más parecía de Santa Lucía en lo que respecta al elemento femenino, pues casi todas eran pollitas de enagua corta, y en lo que respecta á los socios y convidados, aquello sí que fué una Babilonia: allí había bailando, en armonioso consorcio, decentes y conchos, chiquillos y grandes, de todo hubo allí.

Tristeza profunda nos dió ver como en Heredia degenera y se hunde una sociedad que antes era el orgullo y timbre de todo el país y esto tan solo por las condescendencias dispensadas á unos cuantos majaderos que se han arrogado el título de directores de escena. Tomen nota, jóvenes josefinas, cartagineses y alajuelenses de los *revoltijos* que ocurren en el tal *Centro alias Social*, para lo que pueda aprovecharles á su gobierno.—*Fagin*.—Heredia, 13 de octubre de 1908.

**LA EDUCACION**

Sociedad Librera de San José

--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

El tacón giratorio "NAVY"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A @ 0-75 EL PAR

Calle 1ª sur n° 448.—Rafael Paut



--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

**¡Oiga usted, amigo!**  
**VENDENSE**

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales.

Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR**

Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias

**MOSAICOS**  
LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA  
**Fábrica de José Ma. Castillo**

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que *más fabrica y más vende* pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en *pedrín para aceras*. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 ojo en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entienda con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

**La Funeraria Pedro Márquez**  
EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como ta con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más el-trimonia, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la ca-quiera hora de la noche.

**La Josefina**

GRAN PANADERIA

--- DE ---

ALBERTO ODIÓ

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**LA TEMPESTAD**

ESTABLECIMIENTO

— DE —

LICORES Y ABARROTÉS

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man-teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinias Carreño á 15 cts. Cacao molido la lib 75 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra @ 1-25. Almidón, 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella @ 3-40. Whisky Canadian @ 3-60. Moscatel, Angélica y Jere. botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés @ 1-60. 1 litro Vermout Italiano @ 1-25. 1 botella Vino blanco @ 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés @ 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabon cajas desde @ 4-25 hasta @ 8-50. Candelas cajas desde @ 5-50 hasta @ 6-50. Azúcar de primera el quintal @ 16-75. Azúcar de segunda @ 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el ojo en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & Cº

**CASA DE SALUD**

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

— ASEO ESMERADO —

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

**Empresa de Transportes**  
de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

**ZAPATERIA de Higinio Carmona**

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE  
Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilo

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central Sur, N° 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

**EN ALAJUELA**

En San asidro de Alajuela camino de Sarapiquí se vende una finca próxima-mente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserra-eora, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. La Agencia de Emilio Alpizar en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

Imprenta EL PUEBLO —Calle 2ª Sur n° 443